RECENSIONES

pastoral para divorciados, sobre la dimensión moral y jurídica en el orden económico mundial, y sobre la dimensión religiosa y jurídica de la sexualidad. Desde su formación tomista se puede entender cómo el autor no evita tocar temas conflictivos entre la Moral y el Derecho. El hombre es sujeto de derecho, no sólo como ciudadano sino como persona espiritual y moral; y sus derechos vienen derivados desde Dios; por está razón se puede oponer al Estado si los viola.

Faustino García

Tomás Trigo (ed.), Dar razón de la esperanza. Homenaje al Prof. José Luis Illanes, Pamplona, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra, 2004, 24 x 16, 1.399 pp.

Este extenso libro quiere ser expresión de la gratitud de quienes se han enriquecido con el trato y la sabiduría del Prof. D. José Luis Illanes, durante sus años de intenso trabajo en la Universidad de Navarra. Desde el punto de vista intelectual y académico, refiriéndose al prof. Illanes, se puede aplicar aquel dicho del escritor latino Terencio: "Nada de lo humano me es ajeno". El itinerario teológico del prof. Illanes está marcado de una manera decisiva por su período romano transcurrido en torno al Concilio Vaticano II. Estos fueron años de descubrimiento de los autores clásicos, de encuentro con los libros y los autores (De Lubac, Congar, Cullmann, Daniélou...) que le introdujeron en la Teología Contemporánea; y de toma de contacto, siguiendo el pensamiento de Jacques Maritain, con una cuestión que ocuparía gran parte de sus intereses intelectuales: la Teología de la Historia y la Teología de las Realidades Terrenas.

Al repasar su abundante bibliografía, se descubre, dentro de la variada temática de su obra, una especial sintonía con la Teología renovada y renovadora del Concilio, así como un diálogo abierto a las corrientes y a los autores teológicos más significativos del siglo XX.

Este libro es un cordial homenaje a la hondura espiritual e interés universal, que el prof. Illanes ha regalado a quienes han tenido la suerte de trabajar al lado de este sacerdote y profesor sevillano, miembro del Opus Dei. Las colaboraciones que recoge esta obra manifiestan los muchos lazos de amistad que D. José Luis Illanes ha sabido crear a lo largo de su vida. Sólo es de lamentar que a la hora de agrupar estos artículos, se haya seguido el criterio de que vayan clasificados "grosso modo" por disciplinas y editados por orden alfabético.

Los artículos se encuentran divididos como sigue:

Teología Fundamental: Son ocho artículos entre cuyos autores destacamos al Cardenal Amigo Vallejo, al dominico Gelabert o al franciscano Oviedo Torró... Teología Dogmática: Veinte estudios algunos de los cuales son de: Aparicio Valls, Mons. Ricardo Blázquez, Pellitero o el Cardenal Scola... Teología Moral: Dieciséis artículos componen esta sección y, entre otros, colaboran: José Román Flecha, Bruno Forte, el Cardenal Saraiva Martins... Teología Espiritual: Aparecen diecisiete artículos escritos por varios autores entre los cuales destacan: Aranda, Belda, Ortiz de Landázuri, Santamaría Garai o el carmelita Castellano Cervera... Filosofía: El apartado referido a la Filosofía lo componen trece artículos compuestos por: Alvira, Banús, Botturi, García Cuadrado, Saranyana o el Cardenal Mejía... Historia: en esta sección colaboran con cuatro estudios los autores: Acerbi, Burell, Bastero y Requena.

Son muchos más los amigos y discípulos del prof. Illanes que se suman a este homenaje, muchos componentes de la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra, a los que el editor, Tomás Trigo, agradece elogiosamente su colaboración.

Faustino García Angulo

K. Karmiloff - A. Karmiloff-Smith, *Hacia el lenguaje*. Del feto al adolescente, Madrid, Morata, 2005, 12,5 x 19, 367 pp.

Esta obra recoge los últimos avances en los procesos de aprendizaje del lenguaje en los niños desde antes del nacimiento hasta la adolescencia. Para quienes se acercan por primera vez al sugestivo mundo del lenguaje quizá pueda llamar su atención la afirmación sostenida y defendida por las autoras de que la presencia del lenguaje en el niño no comienza con su nacimiento, sino que ya antes, en los últimos meses de su estancia en el útero, el niño ya va desarrollando sus capacidades lingüísticas, que comienzan por tener sensibilidad para percibir el habla y terminan en el lenguaje propiamente dicho.

Tras exponer las técnicas experimentales usadas en el campo de la psicolingüística evolutiva, tratan de la percepción del habla dentro y fuera del útero. Antes del nacimiento, los fetos llegan a distinguir el lenguaje de otros sonidos y particularmente el maternés y el parentés, el habla que la madre o el padre dirigen a bebé. Tras el nacimiento, aparecen en el niño las primeras producciones del lenguaje y el desarrollo del léxico, que van complicándose paulatinamente. Primero aprendiendo el significado de las palabras, luego adquiriendo la gramática y finalmente adentrándose en el